

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Tampoco ayer se atrevió el Phttrer a lanzar a sus mesnadas contra el pueblo checoslovaco Pesan demasiado la organización militar de Francia y la U. R. S. S. para que el títere de Berlín intente enfrentarse con ellas.

¡Qué otra cosa sería de Europa si las democracias se decidieran a plantarle cara al fascismo especulador del miedo colectivo!

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Riera, 30

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Máden, lunes 30 de Mayo de 1938

VI Época—Año VIII

Núm. 572

Prosigue la brillante acción de nuestras fuerzas en el Este y Levante

La jornada electoral de ayer en Checoslovaquia transcurrió con perfecta normalidad.—Entre los evadidos del fuerte de S. Cristóbal hay el general Carrasco y 2 coroneles. 50 fugitivos han sido detenidos y fusilados

Diez mil rebeldes concentrados en la frontera francesa para apresar a los evadidos de San Cristóbal

Bayona.—Se sabe que los rebeldes han concentrado más de diez mil hombres a lo largo de la frontera francesa para dar caza a los evadidos del fuerte de San Cristóbal.

Se sabe por otra parte que un pequeño núcleo de entre ellos (unos cincuenta) se equivocó de camino y fué capturado por los facciosos. Conducidos a Pamplona, fueron inmediatamente pasados por las armas en el lugar nombrado Vuelta del Castillo, donde se celebran las ferias de la ciudad. Todas las personas que se encontraban en los alrededores del lugar de la ejecución, fueron obligadas a presenciársela, lo cual contribuyó aún más a aumentar el sentimiento de terror y odio que se manifiesta cada vez más en Pamplona.

La situación es muy delicada en Pamplona a consecuencia de la sublevación del fuerte de San Cristóbal

Bayona.—Se sabe de fuente segura que la situación creada en toda la región de Pamplona por la sublevación de los prisioneros del fuerte de San Cristóbal, es extremadamente delicada. La excitación que reina contra las tropas filianas es cada vez más fuerte.

Nadie puede entrar ni salir de la ciudad y sobre las carreteras que conducen a Pamplona la vigilancia es tan extremada, que las patrullas tiran sobre los coches que no se detienen a la primera señal.

Se confirma que cuando la revuelta estalló, los prisioneros de San Cristóbal se apoderaron de todas las armas que se encontraban en el fuerte. La mayoría de los guardias de la prisión hicieron causa común con los prisioneros y huyeron con ellos.

Se sabe, según las últimas informaciones recibidas en Bayona, que los fugitivos se encuentran actualmente en el monte Sayago, uno de los más altos de la cadena montañosa de Aramis, entre el pueblo de Pino Real y Veleite, a unos 10 kilómetros de la frontera francesa; ellos disponen de víveres y municiones abundantes.

Revuelta en Málaga

Gibraltar.—Una revuelta ha estallado en Málaga, donde se ha combatiendo en las calles. Tal es la noticia llegada a Gibraltar.

Numerosos heridos han sido transportados de Málaga a La Línea. Según informaciones de origen faccioso, el motivo de la sublevación es atribuido al descontento de los oficiales españoles rebeldes que se ven limitados a papeles subalternos y colocados bajo las órdenes de oficiales italianos y alemanes, a menudo de grado inferior, así como a la agitación provocada por la noticia del castigo infligido al general Yagüe después de su discurso pronunciado contra los invasores. A esto, hay que añadir el resentimiento suscitado por la incapacidad del general Franco, para resistir a la presión italo-alemana.

Apoyados por los requetés, los sublevados han luchado en las calles durante algunas horas. La rebelión no pudo ser sofocada más que con la ayuda de italianos y alemanes, particularmente numerosos en esta región. Muchas detenciones han sido ya efectuadas y se teme que sean seguidas de ejecuciones en masa.

Cinco muertos y más de cincuenta heridos en Tetuán

Tánger.—Dos trenes sanitarios, conduciendo 865 heridos españoles e indígenas, llegaron ayer a Tetuán, procedentes de Ceuta. Como se les trasportase de la estación al hospital, numerosos grupos lanzaron gritos de protesta. Las mujeres en particular indígenas o españolas, pedían como vehemencia el fin de la guerra.

Como la manifestación tomaba un cariz amenazador, las tropas salieron del cuartel de Rakina, y sin previo aviso, dispararon contra la muchedumbre. Cinco personas resultaron muertas y cincuenta heridas.

Mussolini afirmará su voluntad de asegurar la victoria de Franco, según el "Daily Express"

Londres.—El corresponsal del «Daily Express» en Roma, refiriéndose al discurso que debía pronunciar ayer Mussolini en dicha capital, escribe:

«Una jornada de solidaridad fascista será organizada en todo el imperio italiano el domingo. Se espera que Mussolini pronunciará en esta ocasión un discurso en el cual afirmará de nuevo la firme voluntad de Italia de asegurar la victoria de Franco y formulará lo que él exige de Francia respecto a España.

Dirigida por el general Millan Astray, una delegación enviada por Franco, ha llegado esta noche a Roma. Al mismo tiempo, una nueva lista oficial de pérdidas italianas en la «Batalla de Ebro» del 9 al 24 de Marzo da 717 oficiales y soldados muertos y 2.512 heridos. Esta lleva el total de la lista de las pérdidas en España: 2.580 muertos y 5.829 heridos, comparándola con 1.418 italianos solamente, muertos en el curso de la conquista de Abisinia.

La manifestación del domingo igualmente tiene por objeto dar a las viudas, a los huérfanos y a los supervivientes heridos la seguridad que los

Se teme que cuatro evadidos de San Cristóbal, entre los cuales se encuentra el general Carrasco, hayan sido alcanzados y muertos

Bayona.—Se anuncia oficialmente en Pamplona que solamente cuatro evadidos de San Cristóbal habían logrado franquear la frontera francesa. Entre ellos, se precisa, se encuentra el general Carrasco y dos coroneles de Artillería.

Dado que en ningún punto de la frontera se haya señalado la entrada de ellos, dúdase que éstos no hayan sido alcanzados por las fuerzas rebeldes y ejecutados, y que la verdad sea conocida.

Manifestaciones anti-italianas en Navarra

Bayona.—Se confirma que la huelga de protesta contra los italianos ha alcanzado otros puntos en Navarra.

En Tafalla se han producido manifestaciones que precisaron la intervención de la tropa, seguidas de numerosos arrestos. La ciudad está ocupada militarmente.

El Gobierno británico protestará energicamente contra el bombardeo del «Thorpehall», según el «Times»

Londres.—El Gobierno británico, anuncia el redactor diplomático del «Times», se apresta a protestar energicamente cerca de las autoridades rebeldes contra el bombardeo del buque británico de 1251 toneladas «Thorpehall», que ha sido hundido a una milla de la costa española cuando se dirigía a Valencia con un cargamento de trigo.

Por otra parte, según un despacho de la «British United Press» reproducido por el «News Chronicle» y el «Daily Herald», es decir, el capitán Andrews, comandante del «Thorpehall» que se encontraba a treinta millas de Valencia, fué sobrevolado por un avión que de una altura de 60 metros alrededor, apuntó sus reflectores sobre el buque para darse cuenta perfectamente del pabellón y el nombre del barco. En cuanto al bombardeo, fué efectuado a una altura de 30 metros, de manera que, según el capitán, el pabellón y el nombre del buque fueron perfectamente reconocidos por los aviadores.

El capitán se ha declarado dispuesto a volver a Valencia con otro buque, en cuanto lo tenga.

Mr. Bonnet conferencia con el ministro de Checoslovaquia

París.—El ministro de Negocios Extranjeros Mr. Bonnet no se movió ayer del Quay d'Orsay, atento a los acontecimientos de Praga. Recibió al ministro de este país que había

regresado a esta capital, con el cual sostuvo una larga conferencia.

Ambos personajes estudiaron la situación centro europea y el ministro checoslovaco aseguró a Mr. Bonnet que el Gobierno había adoptado todas las precauciones necesarias para que el orden no fuese alterado durante la jornada electoral como así sucedió.

Las elecciones de ayer en Checoslovaquia, transcurrieron sin incidentes de importancia

Praga.—La jornada electoral ha transcurrido en medio de una perfecta calma. Según los primeros resultados, se sabe que en una circunscripción del S. O. de Bohemia, los checos han conseguido 10 actas en vez de 8 que lograron en la elección de 1931. Los heinlistas han conseguido 8 actas en lugar de 4 que habían logrado la vez anterior.

En Slovaquia, los socialdemócratas han obtenido el 12'4 de los votos en lugar del 11 por 100 de la vez anterior. En Silesia, los sudetes han obtenido mayoría. Los partidos checos han obtenido 374 votos en lugar de 318 la vez anterior.

En un pueblecito al N. O. de Bohemia, tuvo lugar una reyerta entre sudetes y checos, cruzándose bastantes tiros de pistola, resultando heridos un heinlista y 3 checos. La Policía restableció prontamente la calma. Salvo pequeñas alteraciones de orden sin importancia, no se ha alterado éste en esta segunda jornada electoral.

Los evadidos del fuerte de San Cristóbal y la agitación falangista en la España facciosa

Barcelona.—El periodista Fermín Mendieta comenta esta noche en el periódico «El Socialista», la evasión de los prisioneros del fuerte de San Cristóbal.

Se trata, dice, de un estallido prematuro y que obligará a modificar ciertos planes que estaban a punto de madurar.

Los medios violentos tendientes a imponer la unificación de los falangistas y tradicionalistas, habiendo fracasado, los jefes rebeldes tuvieron que recurrir a medidas draconianas para decapitar el movimiento falangista. Y Falang, por otra parte, ha visto convertirse la España Imperial con que soñaba, en una España invadida.

Mendieta añade:

Yo tuve ocasión de ver una carta que un falangista dirigía en Octubre de 1937 al secretario de Mussolini. En ella se decía textualmente: «que el carácter español es tal, que dada la forma en que se ha presentado Italia, no podrá jamás esperar, en cambio de los servicios prestados, otra cosa que un odio perdurable.» Yo os aseguro—escribía—que el español es invencible y que sabe legar a sus descendientes un rencor eterno.

Siete meses y medio han pasado y ninguna personalidad rebelde puede, ahora, pasarse sin escolta. Es gracias a estas precauciones, que los planes de atentados hechos por los falangistas no han podido cuajar.

En cuanto a la evasión de San Cristóbal, es un absceso que ha estallado antes de ser maduro.

La red de comunicaciones y de manifiestos, tejida por los falangistas es tal, que se ha podido saber que el general Yagüe había sido escogido para tomar el mando del movimiento nacional sindicalista.

Los correligionarios de los evadidos—escribe Mendieta—tienen un gran deber a cumplir respecto a ellos. No pueden aceptar en efecto que los fugitivos sean batidos en los montes de Navarra por los requetés. Es preciso que organicen su defensa. Y si la organizan, encontrarán quien les ayude,

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—Diversos contraataques realizados por el enemigo en este frente, han sido totalmente rechazados.

LEVANTE.—Se ha combatido con extraordinaria violencia en los sectores de este frente, donde el enemigo, intensamente protegido por aviación y artillería, continuó su presión, consiguiendo a costa de muchas bajas, mejorar ligeramente su línea.

En vigoroso contraataque nuestras fuerzas conquistaron Mas de Capellani, Mas del Colmillo y Mas de la Mazorra y la cota 1772, además de Valrodrigo en el sector de Alcalá de la Selva.

En el sector de Valdelinares nuestras tropas ocuparon la cota 1882 al Oeste del Vértice Monegro, capturándose medio centenar de prisioneros, 7 ametralladoras, 6 fusiles ametralladoras y 98 fusiles.

ANDALUCIA.—En un golpe de mano efectuado por nuestros soldados sobre la posición Los Civiles, se causó al enemigo 25 bajas vistas, recogiendo 8 fusiles, 64 bombas, mantas y algún otro material.

En los demás ejércitos sin novedad.

AVIACION

Durante la jornada de ayer, la aviación extranjera realizó varias agresiones aéreas contra poblaciones civiles de la retaguardia.

Sobre Castellón efectuó dos incursiones, arrojando gran cantidad de bombas en el centro de la ciudad, que causaron la destrucción de 44 edificios.

Por tres veces intentaron bombardear Valencia los aviones facciosos, siendo ahuyentados por el fuego de nuestros antiaéreos que les impidieron internarse en la ciudad.

Varios intentos de bombardeo contra Barcelona llevados a cabo la noche pasada y en la mañana de hoy, por aparatos facciosos, fueron impedidos por los disparos de nuestras defensas, logrando derribar un hidro que cayó al mar a escasas millas de la costa.

Con los guerrilleros de Extremadura

Madrid. (Del corresponsal especial de la Agencia España en el frente de Extremadura).—Yo regreso de Extremadura: el frente es tranquilo y estable, y la monotonía de los días no es rota más que por raras ráfagas de ametralladora, por los disparos espaciados de fusilería.

Pero el verdadero frente de Extremadura, no es esta línea en la linde de la cual los republicanos y los rebeldes montan la guardia silenciosamente. Es el frente movido zigzagueante de los guerrilleros republicanos. He vivido muchos días con ellos y muchas noches. He seguido estos soldados, cuya bravura e iniciativa no tienen igual. Son guardianes resueltos, lo arriesgan todo, pero nada en sus exploraciones se hace a la ventura.

Estamos en territorio enemigo, a veinte kilómetros de las líneas republicanas. Es preciso que el tren descarrile, este tren de treinta vagones que trae al adversario, municiones, armas. Se sabe la hora precisa que debe pasar y el número aproximado de patrullas enemigas que vigilan la vía. La noche y el silencio nos ocultan. Súbitamente, desde la cúspide de un ribazo aperecimos las débiles luces de una aldea próxima y a la izquierda el rail centellea al claro de luna; ¡es aquí! Nos arrastramos. Los más fuertes llevan las cargas explosivas, armas, bombas de mano, revólvers, un fusil ametrallador. Mis compañeros conocen cada sendero, cada bosquecillo. Detrás el terraplén; ¿el enemigo nos espía? Nadie se mueve. El oído pegado al suelo, oímos ya el ruido sordo de la locomotora. Se aproxima; está al alcance de nuestros golpes. Una explosión terrible: la locomotora salta, vuelca y la larga fila de vagones se tuerce como una serpiente que no quiere morir.

Tengo los nervios en tensión, la boca reseca. Pero no se trata de quedar allí, es preciso partir: la alarma ha sido dada. Veinte kilómetros en territorio rebelde. Pero el repliegue está perfectamente organizado y el camino de la retirada previsto ya, lo guardan los nuestros.

La expedición ha triunfado. En el espacio de un mes es el octavo tren que los guerrilleros de Extremadura han lo-

Un nuevo golpe de mano de los guerrilleros del frente andaluz

Barcelona.—Un grupo de guerrilleros del Ejército del pueblo ha alcanzado en la madrugada de ayer un nuevo éxito en el frente de Andalucía. En la zona en la que opera el 9.º cuerpo de ejército de este frente, los guerrilleros realizaron un afortunado golpe de mano, logrando ocupar al asalto un parapeto de gran valor estratégico defendido por falangistas, de los cuales 15 fueron muertos, y apoderándose de todo el material que en él se encontraba.

El grupo que realizó esta acción regresó indemne a sus líneas.

Bajo más de cien bombardeos, la telegrafista del puerto de Sagunto ha seguido prestando su servicio

Valencia.—Hoy, otra vez, aviones rebeldes han volado sobre Sagunto y han sido puestos en fuga por las baterías antiaéreas.

La población de esta ciudad, continuamente atacada por la aviación rebelde, da pruebas de una resistencia admirable. Se acaba de proponer para la medalla del Deber a la telegrafista del puerto, Matilde Martínez Marín, que ha resistido en su puesto a más de cien bombardeos—y solamente en el curso del último, 500 bombas fueron lanzadas sobre la ciudad y el puerto—aún así el servicio telegráfico no ha sido interrumpido jamás, desde el comienzo de la guerra.

Matilde Martínez sirve con sus dos hijos en una casa que no ha sido nunca alcanzada por las bombas, que parecen respetar el hogar de la valiente telegrafista. Como se le ofreciera el relevo, reduciendo sus horas de trabajo, ella se opuso, continuando el servicio que prestaba antes de la guerra.

Quien llame a Sagunto al telégrafo durante un bombardeo, recibirá una respuesta inmediata: Matilde Martínez está en su puesto.

Solo un agente de policía italiano, puede abrir las puertas de La Línea

Gibraltar.—Varios centenares de obreros británicos y españoles residentes en La Línea, han llegado con retraso esta mañana a su trabajo en Gibraltar, por la falta del agente italiano, encargado de abrir las puertas de La Línea, que no había aparecido en el momento oportuno. Nadie puede abrir las puertas antes de la llegada del italiano. El jornal de los obreros ha disminuido a consecuencia de este retraso.

Mecánicos de aviación italianos de paso para Sevilla, pagan sus compras en Tánger con billetes de Burgos imprimidos en Italia

Tanger.—El buque italiano «Firenze», de la Compañía Thyrrenia, procedente de Génova yendo hacia Sevilla, ha hecho escala en Tánger.

Este barco lleva para Sevilla un cargamento de 165 toneladas de bombas de aviación. Hay por otra parte a bordo, 17 mecánicos de aviación.

Estos últimos, durante la escala, han hecho en la ciudad importantes compras de artículos de uso personal. Han pagado sus mercancías con billetes de Burgos de 1.000, 500, 100, 50, 25, 2 y 1 peseta. Estos billetes son de una emisión reciente y han sido imprimidos en Milán, por la casa Cohen y Compañía.

Uno de los mecánicos ha declarado que ellos pertenecen todos a la aviación militar italiana. Son portadores de pasaportes españoles que le han sido remitidos a bordo del «Firenze».

El submarino alemán «4-25» fondea en Tánger

Tánger.—El submarino alemán «4-25» que había fondeado en Tánger, ha salido a las primeras horas de la madrugada hacia Palma de Mallorca.

La sesión del Consejo Municipal

En la reunión ordinaria semanal celebrada por nuestro Consejo Municipal el día 26 del actual, con asistencia de los consejeros camaradas Rotger, Guardia, Santiago, Sintés, Cautés, López, Elias, Bascuas, Ibáñez, Fiol, Camps y Villalonga y del Alcalde camarada Pons Carreras, se tomaron los acuerdos siguientes:

Conceder a la Guardia Municipal un aumento circunstancial de sueldo de veinte y cinco pesetas mensuales.

Satisfacer de los fondos municipales el impuesto del Estado sobre sueldos de los empleados municipales que no excedan de 250 pesetas mensuales.

Declarar a su petición excedente, al suplente de sereno don Antonio Népolo Roselló.

Conceder licencia a don Rafael Vidal y Pons, para dotar de una toma de agua de la cañería pública para su casa n.º 41, de la calle de Prieto y Caules.

Quedar enterado con agradecimiento de haber recibido del señor Jefe de los servicios marítimos de la Base Naval de esta ciudad, 1.349'10 pesetas, donativo del personal de la misma, equivalente a un día de haber, destinado al fondo Pro construcción de refugios urbanos.

Haberse enterado con satisfacción de que el consejero señor Rotger ha sido nombrado Delegado en esta de la Subsecretaría de Propaganda del Gobierno de la República, a cuyo compañero se prestará todo apoyo moral para facilitarle su meritoria labor; y en lo que se refiere al apoyo económico, dadas las circunstancias especiales en que se encuentra esta Isla a causa de la guerra que ha desorganizado su economía en forma tal que es muy difícil al Municipio atender sus más perentorias necesidades se hace imposible destinar cantidad alguna a dicho fin, no dudando que el señor Rotger, obtendrá del Estado el apoyo económico más indispensable para tan recomendable labor.

Tribunal Popular de Mahón

Señalamiento para mañana, a las diez, juicio oral de la causa por el delito de lesiones, contra Francisco Picó Bonet.

Parque de Artillería del Regimiento de Costa 4

Debiendo celebrarse un concurso para cubrir por oposición siete plazas de ajustador, los ciudadanos españoles podrán presentar sus instancias hasta el día 10 de Junio próximo, con sujeción a las normas que estarán de manifiesto en la Confederación Nacional del Trabajo y Unión General de Trabajadores y Oficinas de esta Dependencia

Villa Carlos 27 de Mayo de 1938.—El Teniente Coronel Director, Rafael Cabrera. 3-3

F. E. T. E.

Sección de Menorca

Se convoca a todos los compañeros afiliados a este Sindicato a una asamblea extraordinaria que se celebrará el sábado día 11 de Junio próximo, a las tres de la tarde en el domicilio social, Casa del Pueblo, U. G. T., con sujeción a la siguiente orden del día:

- 1.º Examen de la gestión de la Junta Directiva y en particular de su actitud frente al problema de la nueva estructuración de la F. E. T. E.
- 2.º Constitución de Sindicatos.
- 3.º Proyectos de Reglamento de la Federación Balear.

Dada la importancia que para este Sindicato tiene la asamblea en cuestión, se espera de todos los compañeros la más puntual asistencia.

En cumplimiento de acuerdo tomado por la última asamblea, serán sancionadas todas las ausencias no justificadas.—LA JUNTA DIRECTIVA.

JARABES

de naranja y zarza
VENTA A GRAN EL
Para bares y cafés, precios especiales.

CASA PRETUS

Cos de Gracia, 9 4 15

CINE CONSEY

MARTES A LAS 6'30 TARDE
La película retrospectiva del año 1900
Por el amor de Tillie
Creación de CHARLES CHAPLIN (CHARLOT)

y el interesante drama de gangsters
Aristócratas del crimen

por RICARDO CORTEZ
Pronto: ¡¡GLORIA!!
La película de aviación más grandiosa.

SALON VICTORIA

LUNES a las 6'30 y a las 10
Regalo a las señoritas de postales cinematográficas.

COSTAS DEL PACIFICO (documental)
VIEJA CIUDAD ESPAÑOLA (instructiva)
CACEPTA ACCIDENTADA (dibujo) y la superproducción americana

Hollywood al desnudo

por CONSTANCE BENET y NEIL HAMILTON.

Amores, intrigas, rivalidades, etc.
Todos los secretos de la Meca del cine revelados.

Pronto: YO NO QUIERO IRME A LA CAMA. ¡ESTO ES MUSICAL!

Consultorio Médico-Quirúrgico

Víctor H. Cid

Enfermedades de los ojos
Prescripción de lentes
Electricidad Médica (Alta frecuencia)
Operaciones en general
Calle 14 Abril (Antes Eulalia) 43
De 11 y media a 1 y de 5 a 7